



## En torno a la dimensión internacional de los fenómenos políticos

El 20 de mayo de 2016 murió Francisco Delich, fundador del Centro de Estudios Avanzados y de la Biblioteca marxista José María Aricó, entre sus múltiples y apasionadas iniciativas académicas. Este número de la revista *Estudios* rinde homenaje a su memoria con una temática cara a su mirada de mundo: la política internacional.

Ciertamente, como tantas veces gustaba explicar a sus alumnos, el mayor peligro que afrontan las ciencias sociales en nuestro país es la mirada de parroquia, el enfoque estrecho que consiste en rendir culto a lo local, a lo presuntamente singular e irreplicable, dejando en un cono de sombra las dimensiones internacionales y latinoamericanas de los fenómenos políticos, aspectos que tuvo siempre bien presente como secretario ejecutivo de CLACSO (Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales) durante los años inciertos de las dictaduras institucionales de las Fuerzas Armadas en el cono sur de América Latina.

En un contexto internacional marcado por cambios profundos en los que se combinan de modo inquietante el nuevo ascenso de las derechas, la exclusión social globalizada, el dominio tecnocrático, la xenofobia, los fundamentalismos religiosos, la prepotencia del capital financiero internacional, los conflictos entre viejos y nuevos imperios así como la potestad de la violencia en vastas regiones del planeta, los artículos aquí reunidos constituyen una suerte de taller de fragua en el que sus creadores incursionan en problemas y dilemas que ayudan a comprender la hoja de ruta que distinguió a la Argentina desde los albores del siglo XX.

Los trabajos seleccionados en este número estudian –desde distintos ángulos– el impacto de la primera guerra mundial en Argentina, el papel de los diplomáticos españoles en Buenos Aires durante los gobiernos de Uriburu y Justo, las relaciones argentino-cubanas, la política exterior argentina a partir de la experiencia camporista, el papel de la dictadura argentina en Centroamérica, y particularmente en Guatemala, durante el autodenominado Proceso de Reorganización Nacional y el desarrollo de la política exterior argentina en relación al tema Malvinas durante el período democrático.

La sección Semblanzas, que excepcionalmente hemos incluido en este número, cuenta con colaboraciones de orden local, nacional y latinoamericano. Es acompañada por una selección de Francisco Delich: el prólogo a la cuarta edición de su memorable libro sobre el Cordobazo; su texto para el libro *Marx, ensayos plurales*, fruto de un curso de Posdoctorado organizado por el Centro de Estudios Avanzados; y su presentación a sus memorias sobre la sociología argentina.

Como cierre, en la sección bibliográfica, se cuenta con el aporte de investigadores provenientes del Doctorado en Ciencia Política de la Universidad Nacional de Córdoba y del Instituto de Iberoamérica de la Universidad de Salamanca.

César Tcach  
Director de *Estudios*